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ACTA 0149 - 2022 1 

SESIÓN EXTRAORDINARIA 2 

Acta número 0149 - 2022 correspondiente a la sesión extraordinaria celebrada por el 3 

Concejo Municipal de la Municipalidad de Upala, a las ocho horas con cuarenta y tres 4 

minutos del 18 de febrero de 2022, llevada a cabo de manera presencial, en la sala de 5 

sesiones de la municipalidad, presidida por Hazel Solís Ramírez, con la asistencia de los 6 

siguientes miembros: REGIDORES(AS) PROPIETARIOS(AS) Alfredo Lara, Pedro 7 

Martínez Ugarte, Sonia Villavicencio Escamilla, Juan Carlos Camacho Espinoza, Walter 8 

Catón Lezama, Oscar E Ulate Morales.  REGIDORES(AS) SUPLENTES Alfredo Ruíz 9 

Jiménez, Cristina Urbina Espinoza, Digna Espinoza Romero. SÍNDICOS(AS) 10 

PROPIETARIOS(AS) Eloísa Ruiz Ruiz, Francisca Ortiz Chevez, Mayra Potoy Chevez, 11 

Mileydy M. Quirós Herra, Cinthya Pérez Báez, Luis W. Tenorio García.  SECRETARIO(A) 12 

María del Rocío Delgado García. VICEALCALDES MUNICIPAL Wilson Espinoza Cerdas 13 

Ausentes: Regidores (as) Suplentes; Adilia Reyes Calero, Miguel A. Álvarez Bravo, 14 

Alonso Arias Aguirre, Marina Briones Olivares Síndicos (as) Propietarios (as); José L. 15 

Cortés Zúñiga, Damaris Castaño C, Maynor Salgado S, Diana C. Ortiz Gómez, Gerardo 16 

Quesada Quesada.  Síndicos (as) Suplentes; Mélida Miranda Romero, Rafael A. Romero 17 

Carrillo. Invitados:  Erick Lacayo- Director Policía de Fronteras. Taniuska Arcia- 18 

Coordinadora Ayuda en Acción- Upala. -----------------------------------------------------------------                                                                                         19 

LECTURA Y APROBACIÓN DEL ORDEN DEL DÍA. ---------------------------------------------- 20 

CAPÍTULO I. PRESENTACION DE MOCIONES.  --------------------------------------------------21 

CAPÍTULO II. AYUDA EN ACCION. -------------------------------------------------------------22 

CAPÍTULO III. PRESENTACION DE PROYECTO POLICIA DE FRONTERAS EN EL 23 

CANTON UPALA. -------------------------------------------------------------------------------------------- 24 

Nota: la presidenta brinda un receso 8:45 am y se reanuda a las 9:02 am.--------------------25 

CAPÍTULO I. PRESENTACION DE MOCIONES.  --------------------------------------------------26 

ARTICULO 1.  INCISO A) Regidor Oscar Ulate M: Presenta moción para solicitar asueto 27 

para el 17 de marzo de 2022, dicho día se celebra el cantonato de Upala. ------------------- 28 

En apego a lo indicado en el art. 27 inciso b del Código Municipal que: a) debido a los 29 

efectos causados por la pandemia COVID-19 muchas de las celebraciones relevantes 30 

para nuestro cantón, fueron opacados e incluso cancelados. b) que, en los dos años 31 

anteriores, la celebración del cantonato ha sido cancelado por medidas sanitarias. c) que 32 

es claro que nuestro cantón requiere ofrecer a los ciudadanos actividades que refuercen 33 
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la identidad de un pueblo, en los aspectos histórico-cultural. -------------------------------------1 

Por tanto, mociono: Para que este Concejo Municipal solicite en pleno al Ministerio de 2 

Gobernación y Policía se declare día de asueto el 17 de marzo de 2022, para que puedan 3 

festejar y vivir la celebración del cantonato de Upala. ----------------------------------------------4 

ACUERDO No. 001270 Este Concejo Municipal acuerda en firme y en definitiva solicitarle 5 

en pleno al Ministerio de Gobernación y Policía se declare día de asueto el 17 de marzo 6 

de 2022, para que puedan festejar y vivir la celebración del cantonato de Upala. ---------7 

INCISO B) Regidor Oscar Ulate M: presenta moción sobre los constantes aumentos en 8 

los combustibles a nivel nacional. ------------------------------------------------------------------------ 9 

 10 

 11 
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 1 

ACUERDO No. 001271 Este Concejo Municipal con los votos positivos de los señores 2 

regidores Hazel Solís Ramírez, Walter Catón Lezama, Alfredo Lara Parrales, Félix 3 

Martínez Ugarte, Oscar Ulate Morales, Sonia Villavicencio Escamilla, Juan Camacho 4 

Espinoza, acuerda en firme y en definitiva, el manifestarse en contra de los aumentos 5 

desmedidos y descontrolados de los combustibles, principalmente en la gasolina super y 6 

regular y en el diésel.-----------------------------------------------------------------------------------------7 

Se solicita vehementemente a las autoridades correspondientes una revisión y 8 

modificación en la forma que se calcula el precio de los combustibles derivados del 9 

petróleo, para disminuir el precio de estos al consumidor  y de esta forma mitigar el efecto 10 

del aumento en el costo de la vida.-----------------------------------------------------------------------11 

Solicita a las autoridades pertinentes realicen una revisión y modificación en la 12 

distribución que se realiza a las diferentes instituciones de los recursos generados por el 13 

impuesto único de los combustibles, considerando, además, afectar mínimamente los 14 

recursos que se distribuyen a las municipalidades del país para la atención de carreteras 15 

y caminos cantonales.----------------------------------------------------------------------------------------16 

Solicita el apoyo de todas las municipalidades del país, referente al tema expuesto en 17 

esta moción. ---------------------------------------------------------------------------------------------------- 18 

CAPÍTULO II. AYUDA EN ACCION. -------------------------------------------------------------19 

ARTICULO 1. Sra. Taniuska Arcia- Coordinadora Ayuda en Acción en Upala: realiza la 20 

presentación del informe de forma virtual de las acciones que han realizado en el cantón 21 

de Upala. -------------------------------------------------------------------------------------------------------22 

Nota: al finalizar la presentación la secretaria del Concejo solicita a la acompañante de 23 

doña Taniuska Arcia que envié vía correo electrónico la presentación realizada por ellas, 24 

se le dio el correo al cual podía enviarla, se le indico que se necesitaba para ese día ya 25 

que había que incorporarla al acta. ----------------------------------------------------------------------26 

Sr. Wilson Espinoza Cerdas, vicealcalde municipal: muchas gracias por las acciones que 27 
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ha hecho Ayuda en Acción en el cantón de Upala, como cabeza del Comité de Municipal 1 

de Emergencias, ahora tenemos  comités de emergencia empoderados en cada una de 2 

las comunidades, ya saben lo que hay que hacer, agarran Upala, Los Chiles y La Cruz, 3 

eso es un insumo super importante para el Comité Municipal de emergencias, en 4 

situaciones de emergencias es super importante tener personas preparadas y saber que 5 

tienen que hacer, mas bien nos facilita el trabajo al Comité de Municipal de Emergencias, 6 

los objetivos planteados están hechos, hay mas mucho mas que hacer por este hermoso 7 

cantón de Upala.-----------------------------------------------------------------------------------------------8 

Regidor Oscar Ulate Morales: primero que todo rescatar el trabajo de ustedes, el trabajo 9 

que ustedes realizan ahorita, esta enfocado en el riesgo de los fenómenos naturales, 10 

preparar a la población, es una acción mas que todo preventiva y preparatoria para los 11 

eventos que se puedan dar en el cantón, a parte de esa estrategia que tienen, ¿Qué otra 12 

área de intervención tienen para ofrecernos a nosotros, digo esto por que algunas 13 

instituciones que se encuentran en Upala hemos señalado que los trabajos los hacen con 14 

la población de inmigrantes, sin embargo, cuando usted expone todo este trabajo nos 15 

damos cuenta que no es así, es un trabajo impregnado de elementos, si bien es cierto no 16 

podemos obviar el aspecto migratorio, va dirigido a la población en general, es un aspecto 17 

a rescatar, ¿Qué otras áreas de acción tienen ustedes para presentarnos?, la verdad 18 

como le digo somos privilegiados que otras organizaciones privadas, las ONG, trabajen 19 

en nuestra tierra y sacar el máximo de los provechos, me gustaría saber más.-------------- 20 

Sra. Taniuska Arcia- Coordinadora Ayuda en Acción en Upala: primero, este proyecto es 21 

meramente enmarcado en el tema humanitario, por tanto, hay humanidad, parcialidad, 22 

no esta dirigido hacia un solo sector, es decir, a todo la población del cantón, esto esta 23 

enmarcado mas en el tema humanitario, no nos pasamos a un tema político, si no, 24 

preparación para desastres, la fundación como tal si tiene otros ejes de trabajo con el 25 

tema de desarrollo, casualmente, tenemos otra iniciativa, que hemos logrado con fondos 26 

de la Unión Europea, para trabajar mas en el desarrollo de emprendimientos, siempre 27 

lleva un eje transversal con el tema de riesgos, para crear el desarrollo tenemos que de 28 

la mano con el tema de ayuda humanitaria, reducción de riesgos y lo que es el tema de 29 

gobernanza y trabajar con los gobiernos locales de las comunidades, entonces, tenemos 30 

ese tema tanto en educación, salud, no nos quedamos solo en el tema de reducción del 31 

riesgo, si no, en todos los ámbitos, estas aplicando para nuevos fondos, en este caso fue 32 

meramente en la reducción del riesgo, este nuevo proyecto va enfocado en esa nueva 33 

línea, emprendimiento, empleabilidad, prevención y reducción del riesgo, todo lo que 34 

tiene que ver en la violencia de género, si tenemos otras áreas de trabajo y seguiremos 35 

observando por Costa Rica, también se gestionan fondos propios, en otros países hay 36 

apadrinamiento de niños, como estamos empezando, se va a desarrollar un plan 37 
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estratégico y poder trabajar los diferentes ejes, vamos poco a poco.--------------------------- 1 

Regidor Oscar Ulate Morales: muchas gracias, quería recalcar algo, en el ultimo informe 2 

que se presento a nivel de Estado, marca mucho la diferencia al estar en zona fronteriza, 3 

donde la pobreza es uno de los puntos mas importantes a rescatar, estamos con nivel 11 4 

en pobreza, Ayuda en Acción puede ser un pilar importante para empezar a desarrollar 5 

programas de la vulnerabilidad que usted menciono antes, ¿podemos utilizar Ayuda en 6 

Acción para empezar a trabajar la mitigación del desempleo y la pobreza de nuestro 7 

cantón?.----------------------------------------------------------------------------------------------------------8 

Sra. Taniuska Arcia- Coordinadora Ayuda en Acción en Upala: esa es la parte cuando 9 

nos referíamos a la visión de Ayuda en Acción, ayudar a reducir la pobreza, en algún 10 

momento nos pidieron que nos fuéramos de la zona y dijimos que no, trabajar en la zona 11 

norte del país es muy importante para nosotros, como usted lo acaba de decir por el alto 12 

índice de pobreza, por eso estamos ubicados aquí, muchas organizaciones se pueden ir 13 

a la GAM, nosotros queremos terminar nuestra línea de estrategia aquí en la zona norte 14 

del país y contribuir, por que no vamos a decir que vamos a sacar al cantón del índice de 15 

pobreza, pero si contribuir para la reducción de la pobreza en la zona del país, 16 

especialmente ahora que tenemos nuestra sede den Upala.--------------------------------------17 

Regidora Hazel Solís Ramírez:  muchas gracias y felicitarlos  por esas acciones que han 18 

tenido con el cantón de Upala.-----------------------------------------------------------------------------19 

CAPÍTULO III. PRESENTACION DE PROYECTO POLICIA DE FRONTERAS EN EL 20 

CANTON UPALA. --------------------------------------------------------------------------------------------21 

ARTICULO 1. Sr. Erick Lacayo- Director Policía de Fronteras: realiza la presentación del 22 

proyecto de la Policía de Fronteras en el cantón de Upala. --------------------------------------- 23 

 24 

Ministerio de Seguridad Pública 25 

Dirección de la Policía de Fronteras 26 

Comité de Municipal de Emergencias 27 

 28 

CREACIÓN, CONSTRUCCIÓN Y 29 

EQUIPAMIENTO DE LA UNIDAD MÓVIL 30 

POLICÍA DE FRONTERAS UPALA 31 

2022 32 

 33 
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 1 

 2 

 3 

 4 

 5 

 6 

 7 

Problemática de seguridad actual de las comunidades fronterizas del 8 

cantón de Upala 9 

10 

Porosidad de la Frontera 11 

Trasiego de animales 12 

Importación insalubre de productos perecederos 13 

Tráfico de sustancias ilícitas  14 

Tráfico de sustancias peligrosas 15 

Tráfico de personas migrantes  16 

Trata de personas migrantes 17 

Operación de grupos criminales organizados 18 

Ventajas del Servicio de Seguridad Fronteriza 19 

Patrullaje enfocado en recorridos a pie por el cerco fronterizo.-------------------------20 

Servicio dirigido a atender y mitigar el uso de pasos no habilitados.----------------- 21 
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Empleo de técnicas y tecnología para maximizar los recursos, propiciando la 1 

efectividad y eficiencia de los patrullajes.-------------------------------------------------------2 

Personal altamente capacitado en la prevención de las dinámicas delictuales 3 

propias del sector.-------------------------------------------------------------------------------------4 

Solución Propuesta----------------------------------------------------------------------------------5 

Brindar el Servicio de Seguridad Fronteriza las 24 horas del día, todos los días del 6 

año mediante las siguientes acciones:---------------------------------------------------------- 7 

1)Patrullajes a pie en la línea fronteriza 8 

2)Patrullaje vehicular en los poblados inmediatos a la línea fronteriza 9 

3)Operativos especiales enfocados a disminuir las oportunidades del delito  10 

4)Empleo de tecnología de última generación  (drones, visores térmicos, etc.) en la 11 

prevención del crimen 12 

5)Empleo de medios especiales (canes) para la prevención del crimen 13 

6)Atención en desastres naturales y antrópicos  14 

7)Aplicar estrategia integral en asociación con actores sociales, y fuerzas vivas 15 

presentes en las comunidades, con el propósito de promover una cultura de 16 

prevención del delito y factores asociados. 17 

8)Protección de la flora y fauna de la comunidad  18 

Alcance de la Propuesta. ---------------------------------------------------------------------------19 

Comunidades directamente beneficiados con el servicio de seguridad 20 

especializada:------------------------------------------------------------------------------------------21 

Upala (distrito central): Sector norte Barrio El Carmen.-------------------------------------22 

San José o Pizote: Jomuza,Delirio, Fátima, Papagayo, Popoyoapa, Pueblo Nuevo, 23 

Victoria, San Ramón, y La Unión.--------------------------------------------------------------24 

Delicias: La Cruz, Pavas, La Puebla, México.----------------------------------------------------25 

Yolillal: Carmen, Nazareth, Finca Buenavista, Finca Pacora, Finca San Pedro, 26 

Quebrada Grande, San Antonio y San Jorge.---------------------------------------------------- 27 

Área de cobertura 28 
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Propuesta de Construcción  1 

Unidad Móvil de la Policía de Fronteras Upala   2 

Necesidad de Recurso Humano 3 
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Vinculación del proyecto con estrategias de alcance nacional 1 

 2 

1)PlanNacionaldeDesarrolloydeInversiónPública3 

2019-2022(PNDIP) 4 

2)Plan Estratégico Institucional del Ministerio de Seguridad Pública (PEI). ------------5 

3) Plan Nacional sobre Drogas((PNsD) Instituto Costarricense sobre Drogas 6 

I.C.D.)).-4)EstrategiaNacionalsobreDrogasyDelitosAsociados2020------------------------7 

2030((ENDDA)Instituto Costarricense sobre Drogas I.C.D.))--------------------------------8 

Preguntas / Comentarios:-------------------------------------------------------------------------- 9 

Muchas Gracias 10 

 11 

 12 

 13 

 14 

 15 

 16 

Regidor Oscar Ulate M: don Erick un enorme placer tenerlo por acá, es increíble que 17 

hasta ahora Upala tengo un proyecto serio de policías de frontera, podemos tratar de 18 

entender muchas, me alegra que dentro de la exposición que usted hace nos de una 19 

imagen de las instalaciones, la proyección del personal y nos de una pincelada de las 20 

acciones concretas que se va a realizar en la frontera norte, tenemos cerca de 40 21 

kilómetros de frontera con Nicaragua y tener un policía de frontera cada metro, se 22 

requiere de muchos colaboradores, eso seria imposible, definitivamente el pueblo de 23 

Upala estaba esperando esto, la pregunta es ¿Cuándo puedo ver realidad todo esto que 24 

usted acaba de mencionar?, se que la Fuerza Publica hace su esfuerzo, ustedes también 25 
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con los operativos que realizan, con todo lo que usted nos ilustro ¿Cuándo podemos tener 1 

esas instalaciones?, ¿Cuándo podemos tener ese 65 colaboradores? ya trabajando en 2 

plenitud y tener un instrumento mas de confianza para nuestros pobladores. Me imagino 3 

que aparte de la instalación, de los efectivos, ¿debe de haber ciertos recursos 4 

complementarios?, móviles, tecnología, algunos otros instrumentos de vital importancia 5 

para la protección de la frontera, me gustaría saber ¿con que podemos contar a corto 6 

plazo en estas instalaciones? y por lo demás decirle al pueblo de Upala que tengamos 7 

confianza en las autoridades, es muy importante cuando la presencia policial esta a 8 

nuestro alcance, a vemos muchas personas que respetamos ese uniforme y nos 9 

orgullece tener personas que cuiden de nosotros, es motivo de orgullo.-----------------------10 

Sr. Erick Lacayo- Director Policía de Fronteras: muchas gracias por su apreciación  y 11 

justamente mi presencia hoy es para que hagamos entre todos ese plan lo mas pronto 12 

posible, necesitamos el apoyo y por eso es mi presencia hoy, para solicitarle al Honorable 13 

Concejo Municipal, para procurar un presupuesto extraordinario a través de la Asamblea 14 

Legislativa para su aprobación, es el esfuerzo principal que debemos hacer y el más 15 

complejo, necesitamos apoyo para a través del Concejo ayudar al ICD para la regla fiscal 16 

y poder utilizar todos esos recursos, que no son presupuestos del Estado, sino, trabajo 17 

de la misma comitiva que con esfuerzo se le quita al narcotráfico y al crimen organizado, 18 

que de ello nos pueda proveer de la infraestructura, equipo de transporte, equipamiento 19 

y de acuerdo con lo que hemos hablado con el ICD de hecho, ya se les presento el 20 

proyecto, para ser incluido una vez que se les libere los recursos, con la inmediates 21 

empezar ese proceso, creo que la imagen de tener una infraestructura de esa naturaleza, 22 

le da una idea robusta, genera un sentido de seguridad, debemos visualizar que esto es 23 

un granito de arena que queremos darle al cantón de Upala, quitarlo de ese tercer lugar 24 

donde se encuentra en este momento, no es un tema sencillo, no me puedo comprometer 25 

a cosas que no son reales, no tendría cara para volver aquí ante ustedes, si logramos el 26 

presupuesto, si logramos que le liberen los recursos al ICD, nos espera un proceso 27 

delicado, se requiere tiempo, requiere que busquemos el personal, indudablemente mano 28 

de obra de Upala, 65 puestos laborales, es un granito de arena ayudarle, eso no es de 29 

un día para otro, esperando que sean los mismos upaleños que cuiden el cantón, es un 30 

proceso que dura mas o menos seis meses, debemos formar con el curso inicial que dura 31 

más o menos seis mese y con el curso de especialización de policía de fronteras, estamos 32 

hablando que en total se dura un año y medio, lo cual quiere decir que ya con los recursos 33 

habilitados que tengamos, podamos avanzar en algunas acciones, ese es el plan, el 34 

cuándo, me gustaría darle una fecha, pero, todo depende de todos nosotros de la fuerza 35 

y el empuje, los recursos no son para la policía de fronteras, los recursos son para la 36 

comunidad, el cuándo va a depender de todos nosotros, los que hemos estado hace 37 
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aproximadamente cuatro meses, le agradezco a doña Raquel, el empuje y cariño que le 1 

ha puesto a esto, desde la primera reunión, la semana pasada nos reunimos en la 2 

Asamblea para hablar del tema, solicite que me dieran la oportunidad de estar acá para 3 

exponerles el proyecto y solicitar el apoyo del Concejo para que logremos esto, logremos 4 

los recursos lo mas pronto posible.-----------------------------------------------------------------------5 

Regidor Oscar Ulate M:  la otra pregunta era en la parte Legislativa, creo que esta don 6 

Edgar Juvel, bienvenido al Concejo de Upala, ahora la bola esta al lado de la Asamblea, 7 

don Erick fue muy claro del que y como podemos aportar todos, ¿Cómo va el proceso del 8 

presupuesto extraordinario, que se ha hablado, cual es la proyección o por lo menos la 9 

oficina que manejaba la Sra. María Inés, cual es la proyección que usted tiene, podemos 10 

alegrarnos, que esperamos de don Edgar con respecto a este tema, estamos 100% 11 

comprometidos, podemos sacar la tarea?.------------------------------------------------------------12 

Sr. Luis Ramon Carranza, diputado de la Republica: el tema de seguridad, 13 

lamentablemente yo, la semana pasada que estuvieron reunidos en la Asamblea 14 

Legislativa no los pude acompañar ya que salí positivo con COVID, en realidad me alegra 15 

cuando veo cosas positivas y mas para temas concretos de las zonas fronterizas, tengo 16 

que confesarle que en temas de seguridad me tiene frustrado las políticas que tenemos 17 

como país, independientemente de los gobiernos hacia los territorios, las comunidades 18 

están siempre atentas a ayudar, pero, en los territorios hay que construirles, hay que 19 

darles para la policía de fronteras, en el GAM si hay recursos, construyan ustedes con 20 

todos los requisitos, los resguardos de las fronteras no tienen por que pagarlo las 21 

comunidades, mientras que para el GAM si hay, cuando pregunte me dijeron que esa era 22 

la política, ahora veo que hay una posibilidad, no es un país de invertir en las 23 

comunidades que sea a través del presupuesto de la República, las comunidades 24 

fronterizas son victimas dos veces, una por que no hay seguridad, en la parte nuestra 25 

que es el presupuesto, tenemos que darle seguimiento, lo primero es que venga el 26 

presupuesto, que el Ministerio de Hacienda plantea y después defenderlo ante la 27 

Comisión de Hacendarios, incluso, a eso si hay que ponerle ganas, aunque no estemos 28 

en la Comisión, si podemos asistir y defender los recursos para este proyecto, esperamos 29 

que el Estado quiera invertir en las zonas fronterizas, que busque los recursos de todos 30 

los costarricenses para brindarle a la zona rural mejor seguridad.------------------------------- 31 

Sr. Edgar Juvel Álvarez, diputado de la Republica: quiero socializarme con las palabras 32 

del compañero Luis Ramon Carranza que este compromiso debemos apoyarlo, es 33 

necesario y es por el bien de toda esa zona fronteriza que esta descuidada, necesitamos 34 

organizar, planificar, incluso dentro de la reactivación económica es definitivamente 35 

necesario para toda esa zona fronteriza de la Huetar Norte que ha estado desamparada 36 

y a la mano de Dios, necesitamos darle forma y desarrollarla como tiene que ser, por eso 37 
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es importante empezar por las autoridades, de aquí en adelante se puede desarrollar 1 

planes, lo que hay que hacer es presionar para que la Comisión de Hacendarios capte y 2 

apruebe esa iniciativa.----------------------------------------------------------------------------------------3 

Sra. Raquel Marín Cerdas, asesora de exdiputada María Inés Solís:  quería recalcar que 4 

para ese proyecto contamos con el apoyo del diputado del PAC Víctor Morales, diputada 5 

de Nueva República Nidia Cespedes, son diputados que desde el día uno han estado 6 

trabajando en el proyecto, como lo comento don Erick ahorita el proyecto en la Comisión 7 

de Seguridad y Narcotráfico, doña Nidia, esa parte nos ha ayudado mucho hablando con 8 

los de esa comisión, hacen falta pasos importantes que se esta tratando de mover a nivel 9 

interno de la Asamblea para que se puedan dar esos recursos, todos estamos 10 

concentrados en este proyecto, si necesitamos todo el apoyo de la municipalidad.---------11 

Sr. Luis Ramon Carranza, diputado de la Republica: me parece que hay que asegurar los 12 

recursos desde ya, con una explicación del proyecto y que necesitamos que esos 13 

recursos lleguen.----------------------------------------------------------------------------------------------- 14 

Sra. Alexa Fernández, OIM:  para nosotros el cantón de Upala es muy importante, para 15 

nuestro trabajo, la agencia de la Naciones Unidas, presentado en el tema migratorio, 16 

sabemos que por la posición geográfica, es una franja que tiene que convivir con la 17 

migración, es lugar de ser un reto es una oportunidad.---------------------------------------------18 

Sr. Jorge Mario Gonzales, segundo vicealcalde municipal: si me lo permite don Erick, 19 

ahorita la compañera Hazel va a hacer lectura de los acuerdos, sería importante hacer 20 

un esquema y que todos entendamos de manera definitiva y puntual cual es el camino 21 

que se ha recorrido y cuales son los pasos para poder llegar a ese cuadro, el proyecto se 22 

viene trabajando desde hace unos meses con un compromiso muy serio por parte de don 23 

Erick y otras organizaciones ya la municipalidad cuenta con el visto bueno para la 24 

donación del terreno donde se podría ubicar, eso es en muchas ocasiones una de las 25 

trabas, el terreno cumple y esta acorde con lo que se requiere, es de una hectárea, donde 26 

a futuro se espera que no sea solo la presencia de policía de fronteras, sino, también la 27 

parte de policía de migración y aduanas, sin embargo, ante realidad que vive el país, 28 

hemos hecho la analogía que hay que preparar el terreno y el tema de seguridad es el 29 

primer paso, no podemos ir ahorita con un proyecto de migración, de aduanas, sabemos 30 

que es un poco complejo, el terreno ya está, don Erick nos presento ya todo un esquema 31 

estructurado, pero, como el lo indico, tiene un límite, me alegra escuchar a los diputados 32 

que están comprometidos con este proyecto, hay mucha apertura hacia el proyecto, pero, 33 

queremos un primer acuerdo que va hacer que los señores diputados, los que conforman 34 

la Comisión de Hacendarios y el Ministerio de Hacienda pueda incluir dentro del 35 

presupuesto extraordinario, se puedan incluir esas 65 plazas, como bien nos acaban de 36 

explicar, es como el mínimo con el que se puede operar, por el tema de roles y todo lo 37 
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demás, otro tema muy importante, el tema de la infraestructura, en la reunión de la 1 

semana pasada, nos acompaño el director del ICD y en palabras cortas nos dijo los 2 

recursos están, Upala es prioridad para nosotros y así les vamos a dar el espacio, sin 3 

embargo, ahorita tenemos un techo que se llama regla fiscal, viene a limitar la cantidad 4 

de inversión que diferentes instituciones pueden realizar, ¿Cuál es el proyecto de ley 5 

22 568? es un proyecto de ley que presento ICD que a ellos se les pueda eximir de la 6 

regla fiscal para que puedan aprovechar todos esos recursos, mas menos, tienen dinero 7 

pero no pueden invertirlo por que la regla fiscal los limita, el proyecto lo que quiere es 8 

eximirlo para que pueda invertir, ese dinero no proviene de Hacienda, ni de recursos del 9 

Estado, no se le recauda ningún impuesto, si no, que son dineros decomisados al 10 

narcotráfico, todo ese dinero es recaudado a las actividades ilícitas van a dar al ICD, con 11 

el fin que puedan dirigir todos esos recursos, no solo a policías de fronteras, sino, también 12 

a todos los cuerpos oficiales para combatir la seguridad, sin embargo, la regla fiscal sale 13 

de manera general, el segundo acuerdo que se quiere tomar y que la municipalidad pueda 14 

apoyarlo es la moción para que se exima al ICD de la regla fiscal y todos esos fondos 15 

que ellos tienen, para que quede claro, estos son fondos de decomisos realizados, no 16 

son fondos del Estado, puedan transformasen en obras de proyectos de este tipo, si 17 

tenemos el visto bueno por parte del ICD para invertir los recursos que sean necesarios 18 

en la infraestructura, en el equipo.------------------------------------------------------------------------19 

Regidora Hazel Solís Ramírez: procede a leer los acuerdos que se tiene la intención que 20 

el Concejo pueda tomar hoy para seguir avanzando en este proyecto tan importante para 21 

el cantón de Upala.--------------------------------------------------------------------------------------------22 

ACUERDO No. 001276 Este Concejo Municipal con los votos positivos de los regidores 23 

Hazel Solís R, Walter Catón L, Alfredo Lara P, Pedro F. Martínez U, Oscar E. Ulate M, 24 

Sonia Villavicencio E, Juan C. Camacho E, ACUERDA en firme y en definitiva solicitarle 25 

a la Asamblea Legislativa que en el Presupuesto Extraordinario se incluya la creación de 26 

las 65 plazas para una sede de Policía de Frontera en Upala y que sea decretado de 27 

interés cantonal.-----------------------------------------------------------------------------------------------28 

ACUERDO No. 001277 Este Concejo Municipal con los votos positivos de los regidores 29 

Hazel Solís R, Walter Catón L, Alfredo Lara P, Pedro F. Martínez U, Oscar E. Ulate M, 30 

Sonia Villavicencio E, Juan C. Camacho E, ACUERDA en firme y en definitiva solicitarle 31 

a la Asamblea Legislativa que aprueben el proyecto que presento el Instituto 32 

Costarricense contra las Drogas (ICD), expediente No. 22 568, el cual tiene como fin el 33 

aprovechamiento de los fondos del ICD en el fortalecimiento de la seguridad publica y 34 

que sea declarado de interés cantonal y que sea notificado a todas las municipalidades 35 

del país para su respectivo apoyo.------------------------------------------------------------------------36 
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ARTÍCULO 2. Siendo las diez horas con cuarenta y un minutos la señora presidenta 1 

Hazel Solís Ramírez, da por concluida la sesión. ---------------------------------------------------- 2 

 3 

___________________________  _______________________________ 4 

Presidente      Secretario (a) a.i 5 

Adilia Reyes Calero     María del Rocío Delgado García 6 

 7 

--------------------------------------------------- U. L. ----------------------------------------------------------- 8 


